

## ÉDITORIAL

Après l'horizon européen, qui a nourri les dernières publications de « *Science & devenir de l'homme* », revenons au cycle des conférences de 2008-2009. « Science et décision » en était le fil directeur. Nos 5 auteurs ont montré sans exception combien la science imprègne les décisions aujourd'hui. La science a obtenu un tel succès qu'elle concerne l'ensemble de nos concitoyens et de notre société.

Le fait nouveau est que des décideurs de plus en plus nombreux sont désormais impliqués. Dans un schéma plus traditionnel, les scientifiques s'adressaient à l'Etat, et celui-ci fixait avec eux quelques orientations de travail. Les ingénieurs procédaient au transfert des connaissances dans les processus industriels directement.

Dans le cas d'ITER, la puissance publique a joué un rôle irremplaçable s'agissant d'une vaste négociation internationale autour d'un sujet majeur pour l'humanité, l'énergie. Félicitons nous qu'Etat, long terme et intérêt général coïncident à propos de cette question encore très prospective.

Mais dans nombre d'autres cas, les modifications de la vie sociale et personnelle induites par la science sont telles qu'on constate une nouvelle expression citoyenne. Celle-ci doit trouver sa place, aux côtés des expressions plus traditionnelles ou des régulations récentes qui encadrent l'expertise. Il s'agit de discerner comment opèrent ces tendances naissantes, ce qu'elles appellent de changement dans la responsabilité scientifique.

Nous voilà en plein cœur de la trace laissée par Jean Dausset. Il vient de décéder dans sa résidence d'Espagne, à l'âge de 92 ans. Une lumière s'est éteinte. Un grand savant nous laisse son héritage. Nous avons une pensée émue.

Jean Dausset a mené avec hauteur et avec sa sensibilité coutumière le débat sur la responsabilité scientifique. Sa vision humaniste continuera de nous inspirer, et nous vivifierons cet héritage issu des Lumières avec le M.U.R.S.

Les lignes qui suivent immédiatement, nous rendent encore plus cher cet être qui nous accompagnait de loin, et qui restera présent dans nos cœurs.

**Jean-Pierre ALIX**